
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 338 
от 29 мая 2022 г. 

Чтобы на нем 
явились дела Божии

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ПРИЙТИ КО ХРИСТУ
 «Кто согрешил, он или родители его, что родился слепым? ... не согрешил ни он, 

ни родители его, но это для того, чтобы на нем явились дела Божии» (Ин. 9:2–3)
Посылаются ли нам скорби в наказание за грехи? В старину люди так думали. Но Спаситель дает другое объяснение. Он 

сказал, что человек был слеп для того, чтобы явилась над ним сила Божия. Его слепота привела его к Иисусу и тем принес-
ла ему двоякую милость: он прозрел телесно и духовно. Вероятно, он никогда бы не встретил Иисуса, если бы не был слеп, 
и это чудо не совершилось бы над ним.

Очень часто великие милости истекают и для нас из наших скорбей. Болезнь Лазаря привела «к славе Божией, – по 
словам Иисуса, – да прославится через нее Сын Божий» (Ин. 11:4). Без сомнения, всякая болезнь может дать повод само-
му больному или окружающим получить благословение свыше. Господь часто прославляет страждущих испытаниями, 
посланными им. Каждая потеря наша должна открыть нам глаза на глубокую истину, и каждое разочарование в жизни 
предназначено принести нам взамен ожидаемого счастья нечто гораздо лучшее.

«День за днем», дневник-размышление православного священника 
на каждый день года при чтении Священного Писания



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 338 от 29 мая 2022 г.
2

«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению запове-
даний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и источ-
ник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с 

великим вниманием останавливайся на каждом стихе 
и не листы только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, и несколько 
раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу его. А когда 
садишься читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи 
уши и очи сердца моего, чтобы услышать мне словеса 
Твои и уразуметь их, и исполнить волю Твою; потому 
что пришлец я на земле; не скрой от меня, Господи, 
заповедей Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чу-
деса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на 
Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от иоанна
(глава 9, стихи 1-38)

9:1 И, проходя, увидел человека, слепого от рождения.
9:2 Ученики Его спросили у Него: Равви́! кто согре-
шил, он или родители его, что родился слепым?
9:3 Иисус отвечал: не согрешил ни он, ни родители 
его, но это для того, чтобы на нем явились дела Божии.
9:4 Мне должно делать дела Пославшего Меня, до-
коле есть день; приходит ночь, когда никто не может 
делать.
9:5 Доколе Я в мире, Я свет миру.
9:6 Сказав это, Он плюнул на землю, сделал брение из 
плюновения и помазал брением глаза слепому,
9:7 и сказал ему: пойди, умойся в купальне Силоам, 
что значит: посланный. Он пошел и умылся, и пришел 
зрячим.
9:8 Тут соседи и видевшие прежде, что он был слеп, 
говорили: не тот ли это, который сидел и просил 
милостыни?
9:9 Иные говорили: это он, а иные: похож на него. Он 
же говорил: это я.
9:10 Тогда спрашивали у него: как открылись у тебя 
глаза?
9:11 Он сказал в ответ: Человек, называемый Иисус, 
сделал брение, помазал глаза мои и сказал мне: пой-
ди на купальню Силоам и умойся. Я пошел, умылся и 
прозрел.
9:12 Тогда сказали ему: где Он? Он отвечал: не знаю.
9:13 Повели сего бывшего слепца к фарисеям.
9:14 А была суббота, когда Иисус сделал брение и от-
верз ему очи.
9:15 Спросили его также и фарисеи, как он прозрел. Он 
сказал им: брение положил Он на мои глаза, и я умыл-
ся, и вижу.

СЛОВО БОЖИЕ 9:16 Тогда некоторые из фарисеев говорили: не от Бога 
Этот Человек, потому что не хранит субботы. Другие 
говорили: как может человек грешный творить такие 
чудеса? И была между ними распря.
9:17 Опять говорят слепому: ты что скажешь о Нем, по-
тому что Он отверз тебе очи? Он сказал: это пророк.
9:18 Тогда Иудеи не поверили, что он был слеп и про-
зрел, доколе не призвали родителей сего прозревшего
9:19 и спросили их: это ли сын ваш, о котором вы го-
ворите, что родился слепым? как же он теперь видит?
9:20 Родители его сказали им в ответ: мы знаем, что 
это сын наш и что он родился слепым,
9:21 а как теперь видит, не знаем, или кто отверз ему 
очи, мы не знаем. Сам в совершенных летах; самого 
спроси́те; пусть сам о себе скажет.
9:22 Так отвечали родители его, потому что боялись 
Иудеев; ибо Иудеи сговорились уже, чтобы, кто при-
знает Его за Христа, того отлучать от синагоги.
9:23 Посему-то родители его и сказали: он в совершен-
ных летах; самого спросите.
9:24 Итак, вторично призвали человека, который был 
слеп, и сказали ему: воздай славу Богу; мы знаем, что 
Человек Тот грешник.
9:25 Он сказал им в ответ: грешник ли Он, не знаю; 
одно знаю, что я был слеп, а теперь вижу.
9:26 Снова спросили его: что сделал Он с тобою? как 
отверз твои очи?
9:27 Отвечал им: я уже сказал вам, и вы не слушали; 
что еще хотите слышать? или и вы хотите сделаться 
Его учениками?
9:28 Они же укорили его и сказали: ты ученик Его, а 
мы Моисеевы ученики.
9:29 Мы знаем, что с Моисеем говорил Бог; Сего же не 
знаем, откуда Он.
9:30 Человек прозревший сказал им в ответ: это и уди-
вительно, что вы не знаете, откуда Он, а Он отверз мне 
очи.
9:31 Но мы знаем, что грешников Бог не слушает; но 
кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает.
9:32 От века не слыхано, чтобы кто отверз очи 
слепорожденному.
9:33 Если бы Он не был от Бога, не мог бы творить 
ничего.
9:34 Сказали ему в ответ: во грехах ты весь родился, и 
ты ли нас учишь? И выгнали его вон.
9:35 Иисус, услышав, что выгнали его вон, и найдя его, 
сказал ему: ты веруешь ли в Сына Божия?
9:36 Он отвечал и сказал: а кто Он, Господи, чтобы мне 
веровать в Него?
9:37 Иисус сказал ему: и видел ты Его, и Он говорит с 
тобою.
9:38 Он же сказал: верую, Господи! И поклонился Ему.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподо-

бивый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса 
и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избав-
ляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг.
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ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

ПРИЗВАНИЕ ЧЕЛОВЕКА
Я хотел бы обратить ваше внима-

ние на две черты в сегодняшнем 
евангельском чтении. Первое – это 
что вновь и вновь Господь Иисус Хри-
стос совершает чудо в день субботний, 
вызывая негодование тех, которые со-
блюдали закон со всей его строгостью, 
хранили его с фанатизмом.

Но не для того, чтобы их оскорбить, 
Христос поступает так; Бог сотворил 
мир в шесть дней, и на седьмой день Он 
почил от трудов Своих, поручив, пере-
дав мир заботе человека. Вся история, 
от сотворения мира до Второго Прише-
ствия, есть день человека, когда чело-
век должен принести плоды творения, 
должен довести творение до его полно-
ты, воссоединить тварь с ее Творцом.

Человек изменил своему призва-
нию: мы были призваны довести мир 
до совершенства красоты и гармонии 
с Богом и с самим собой, а сделали его 
уродливым и чудовищным. Но пришел 
Христос, единственный подлинный Че-
ловек, единственный Человек в полной 
гармонии с Богом, единственный Чело-
век, Который был способен выполнить 
ту задачу, которая была поручена чело-
веку. И когда Он творит Свои чудеса в 
день субботний, это нам призыв отно-
ситься к Истории, к нашему дню, тому 
дню, в котором мы живем, как к дню, 
который Бог поручил нашей заботе, и 
сделать из него День Господень.

И другая черта, которая находится в 
прямой связи с первой: когда мы чи-
таем в Евангелии о действиях Божи-
их, Его проповеди, Его чудотворениях, 
мы устремляемся к Нему с надеждой, 
чтобы Он сотворил чудо для нас. И мы 

забываем, что Христос сказал, что Он 
нам дал пример, которому мы должны 
последовать: то, что Он творил, – и нам 
надлежит сотворить, и что действи-
тельно, по Его собственному слову, ве-
рующий в Него сотворит дела большие, 
чем чудеса, которые Он творил...

Наше призвание в том, чтобы преоб-
разить мир, преобразить его в самом 
корне его, но совсем не в том, чтобы 
самим беспрестанно быть объектом 
Божественной заботы. Мы, христиане, 
обескровили христианство, сделали 
его бессильным и слабым тем, что от-
носимся к Истории не как ко дню че-
ловека, когда нам надлежит творить, а 
как ко времени, когда Бог будто бы дол-
жен непрестанно изливать на нас, ма-
ленькое Его стадо, и Свою благодать, и 
Свою помощь, и Свою милость. Он же, 
в вечер Своего воскресения, призвал 
нас идти в мир, как Он пришел, идти 
в мир вестниками любви, вестника-
ми Бога Самого, и исполнить эту свою 
миссию, как Он ее исполнил, – ценой 
нашей жизни, изливая свою жизнь, 
чтобы другие жили, отдавая, если нуж-
но, свою смерть для того, чтобы другие 
могли ожить.

Мы очень далеки от своего призва-
ния; мы бежим к Богу за помощью в 
тот самый момент, когда Он повелевает 
нам самим прорываться вперед, идти, 
быть Его присутствием в мире. Апо-
стол Павел знал это, когда говорил, что 
“я восполняю в теле моем, – то есть во 
всем существе его, душе и плоти, – не-
достающее страстям Христовым”...

И Христос зовет нас забыть себя, от-
вернуться от себя, потому что мы сами 

себе являемся камнем преткновения, 
не дающим нам выполнить наше при-
звание: страхом за наше тело, страхом 
нравственного, душевного страдания, 
страхом перед всеми теми вещами, ко-
торые мы призваны выполнить. Мы 
страшимся смерти, хотя и провозгла-
шаем, что Христос победил смерть; 
где же наша вера? Мы горюем, ког-
да кто-либо умирает, хотя знаем, что 
смерти нет больше, что есть только вре-
менное успение, тогда как живая душа 
ликует лицом к лицу со своим Живым 
Господом...

Мы должны научиться отстранять са-
мих себя, когда страх, жадность или что 
бы то ни было сосредоточивающее нас 
на себе самих не дает нам исполнить 
то, к чему мы призваны: быть вестни-
ками Божией любви, Божиего состра-
дания, Божией правды. Тут мы должны 
сказать себе: Отойди от меня, сатана, 
противник, враг Божий, потому что ты 
думаешь не о вещах Божиих...

Если мы – действительно христиане, 
мы должны были бы повторять, вслед 
за Откровением Иоанна, слова Духа и 
слова Церкви: Ей, гряди, Господи Ии-
сусе, и гряди скоро!.. А мы, многие из 
нас, не тоскуем, не жаждем этого при-
шествия, зная, что Его пришествие оз-
начает смерть всех вещей земли и наше 
пробуждение лицом к лицу с Богом.

Мы посланы в мир быть тем, чем был 
Христос, и единственно, почему мы 
этим не являемся, это потому что мы не 
отказались, не отвергли себя самих для 
того, чтобы выполнить свое посланни-
чество. Слепой человек встретил Хри-
ста лицом к лицу; Христос исцелил 
его. Сколько вокруг нас слепых – не 
физической слепотой, а слепотой более 
страшной: слепотой к смыслу жизни, 
слепотой к любви, слепотой к состра-
данию, слепотой ко всему, что могло 
бы превратить жизнь в поле брани и в 
победу...

Мы должны выйти, как Христос шел, 
забыв себя, взяв свой крест, следуя за 
Ним, ибо Он сказал, что если мы хотим 
куда бы то ни было прийти, то идти 
надо вслед за Ним. Это – вызов нам; то, 
что произошло в дни телесной жизни 
Христа, должно происходить теперь, 
когда мы – воплощенное Тело Христо-
во. И если мы неспособны на это, то мы 
должны ставить себе прямые и жесткие 
вопросы и отвечать на них безжалост-
но, без самосожаления, и стать таки-
ми христианами, какими мы должны 
быть, какими мы призваны быть: хри-
стианами, в которых люди могли бы 
узнать Христа Самого. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
11 мая 1980 г.
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ВЫСТАВКА РУССКОГО КОСТЮМА
НОВОСТИ

22 мая в «Доброй школе на Соль-
бе» прошла выставка стилизован-
ной реконструкции этнографиче-
ских костюмов русских губерний и 
областей России, которую выпол-
нили учащиеся «Доброй школы на 
Сольбе». Девочки воспроизвели по 
старинным образцам женскую оде-
жду Тульской, Рязанской, Ярослав-
ской губерний, Уральский костюм.

Работа над костюмами проводи-
лась как увлекательный творческий 
процесс под руководством препо-
давателя по макетированию Коче-
дыковой Марины Николаевны.

Предварительно девочки изучи-
ли по фотографиям разновидности 
русских костюмов. Каждая выбра-
ла для исполнения наиболее по-
нравившийся костюм. Следующий 
этап работы заключался в подборке 

основной ткани и отделки: кружев, 
тесьмы, аксессуаров, фурнитуры. 
Был проведен анализ комплекта и 
конструкции выбранного костюма. 

На масштабных манекенах из ма-
кетной ткани учащиеся воспроиз-
вели конструктивные детали кроя 
каждого изделия, из которого со-
стоит костюм: юбка, сарафан, руба-
ха, епанечка, душегрея, завешник. 

Благодаря этой творческой ра-
боте девочки узнали много инте-
ресного про народный костюм, 
приобрели дополнительные навы-
ки портновского мастерства, осво-
или и усовершенствовали приемы 
вышивки. 

И последний самый важный и 
трудоемкий технологический про-
цесс отшива изделий из основной 
ткани с выполнением ручной вы-

шивки и отделки завершился кра-
сивым и зрелищным результатом 
готовых русских народных костю-
мов на масштабных манекенах.

Выставку, которая продлится 
до 28 мая, а также будет пред-
ставлена в расширенном виде на 
Фестивале «Хлеб-да-Сольба», мо-
гут посетить гости и паломники 
Николо-Сольбинского монасты-
ря. Она проходит в рамках про-
екта «Золотые руки: Сольбинская 
школа мастерства», получивше-
го грант Президента Российской 
Федерации. Это уникальный об-
разовательный проект, направ-
ленный на сохранение исконных 
рукодельных традиций, реабили-
тацию, профориентацию и пред-
профессиональную подготовку 
детей и подростков. 
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ХОР «СОЛЬБА» ВЫСТУПИЛ С КОНЦЕРТОМ НА ЦЕРЕМОНИИ 
ЗАКРЫТИЯ ХХХ ЮБИЛЕЙНЫХ МЕЖДУНАРОДНЫХ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ЧТЕНИЙ

НОВОСТИ

25 мая хор «Сольба» воспитанниц школы и колледжа 
«Добрая школа на Сольбе» при Николо-Сольбинском 
женском монастыре выступил с концертом на церемо-
нии закрытия XXХ юбилейных Международных обра-
зовательных чтений в Зале Церковных Соборов Храма 
Христа Спасителя. Мероприятие возглавил Митропо-
лит Екатеринбургский и Верхотурский Евгений, Пред-
седатель Синодального отдела религиозного образова-
ния и катехизации.

Девочки исполнили духовные песнопения, произведе-
ния на стихи русских классиков, русские народные пес-

ни. Некоторые номера звучали в сопровождении блок-
флейт, джембе и треугольников.

В рамках мероприятия состоялось награждение по-
бедителей и призеров Всероссийского конкурса со-
чинений, посвященных святому благоверному князю 
Александру Невскому. В этом конкурсе 2-е место сре-
ди обучающихся 5-7 классов заняла ученица 6 класса 
«Доброй школы на Сольбе» Таисия А. за творческую 
работу в жанре личного дневника «Чему нас учит 
жизнь святого благоверного князя Александра Не-
вского?».  
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

О ПРОГРАММЕ 
МОНАШЕСТВА

Всех вас приветствую и прошу молитв в помощь мне. Цель 
моя – помочь вам бороться против «рутинности» в монаше-
ской жизни, так, чтобы подлинно пребывать умом там, где 
Христос: одесную Отца. Однако те средства, которые я имею в 
моем распоряжении, весьма скудны...

Соблюдение заповедей Христа 
для достижения бесстрастия

Святые Отцы, такие как Лествичник и другие аскеты, требу-
ют от монаха постоянного умного пребывания в Боге. Жизнь 
повседневная полна впечатлений и перебивает в нас эту со-
зерцательную жизнь в Боге. Одна из самых главных задач в 
программе монашества – чрез соблюдение заповедей Христа 
достигнуть состояния бесстрастия, то есть освящения: когда 
никакое явление духовное уже не может в нас перебить виде-
ние бесстрастного Бога. Если говорить о бесстрастии как цели 
нашей жизни и смысле нашего прихода сюда, в монастырь, – 
тогда весь стиль нашей жизни меняется.

Результатом падения стало то, что человек из образа Божия, 
из образа Абсолютного Существа «выпал» в сознание, кото-
рое мы теперь именуем эгоизмом. Эгоизм стал для нас при-
знаком этого падения и присутствием в нас гибели – смерти.

О трагедии эгоизма и ее преодолении
Эгоизм – действительно причина всех трагедий жизни че-

ловека, человечества на земле. Это есть положение, обратное 
тому, к которому мы призваны заповедью Божией: Богом за-
поведано любить всякого ближнего, всякого со-человека, как 
самого себя. Конечно, я имею в виду понимание евангельское, 
а не Ветхого Завета. Ветхий Завет говорил: «Возлюби ближ-
него твоего, как самого себя, и возненавидь врага»; а Господь 
заповедал: «А Я говорю вам: любите враги ваша». Так что 
хотя Ветхий Завет давал нам многие примеры очень высоких 
состояний молитвы и видений, однако все-таки это далеко 

отстоит от евангельской заповеди: «А Я говорю вам: любите 
враги ваша». В книге о старце Силуане я пишу о том, что эта 
заповедь Христа придает всем другим заповедям характер аб-
солютный, вечный и беспредельный. Из-за нее христианство 
остается для мира как бы «смертью» – смертью эгоизму. И 
потому Господь говорит: «Будете ненавидимы всеми имени 
Моего ради». 

Очень возможно, что даже мы, монахи, устанем и утомимся 
от этого слова, потому что оно не дается нам никак. Мы изне-
могаем в молитве, чтобы сохранить заповедь Бога. Проходят 
годы, десятилетия – и мы не достигаем искомого. От этого 
утомления рождается отталкивание. Но я умоляю вас, имейте 
в виду: это отталкивание есть голос смерти в нас! Хотя и труд-
но говорить об этой заповеди, потому что все мы далеко от-
стоим от высоты Божиего слова, но лучше все-таки говорить 
о ней, чем о чем бы то ни было другом. Иначе все становит-
ся опустошенным, и мы ничего не получим тогда для нашей 
жизни в Боге, которая есть жизнь вечная.

Зависть как признак присутствия эгоизма в нас
Один из признаков нашего эгоизма – присутствие в нас не-

коего чувства зависти. От этого чувства надо бежать, как от 
черной смерти. Настоящая христианская жизнь освобождает 
нас от зависти. В Евангелии есть прекрасная притча о блуд-
ном сыне. Когда Бог устроил пир на небесах, потому что пад-
ший сын вернулся в лоно Отца, то старший сын, который не 
знал падения, вдруг пал жертвой этой зависти: «Я всю жизнь 
Тебе работаю, и Ты мне никогда этого не устроил!». А Отец 
отвечает: «Все, что принадлежит Мне, – принадлежит и тебе. 
И поэтому радоваться надо о спасении... Сей брат был мертв и 
ожил, пришел к нам». И если так верить: «все, что имеет Бог, 
будет наше», темная страсть зависти не найдет места в нас. 

Вы знаете из Евангелия: Пилат видел, что по зависти пре-
дают Христа; не за истинные какие-нибудь преступления, 
а только потому, что Он возбудил в них зависть Своими бо-
жественными чудесами. Как видите, зависть эта убила Бога! 
Она же убивает брата! Итак, когда в нас появляется движе-
ние зависти, тогда мы должны понимать, что мы во власти 
темной смерти. А мы должны жить так, чтобы не только не 
завидовать, но даже радоваться каждый раз, когда кто-либо 
превосходит нас в чем бы то ни было. И если у нас будет вер-
ная установка, то эта страсть, которая разрушает все в жиз-
ни людей, не найдет в нас места, и наша жизнь станет совсем 
другою по роду своему. Тогда легко устанавливается единство 
духа, и жизнь нашего братства будет полна действительно Бо-
жественного присутствия...

Через любовь к ближнему мы познаем 
и любовь Бога

Перед исходом моим я хочу написать это на ваших серд-
цах, чтобы вы действительно жили в Боге и ничего другого не 
было бы в вашем сознании. Не дайте никаким образом и ни-
кому вырвать из вашего духовного сознания Христовой люб-
ви, которая не знает зависти, но радуется о спасении всякого 
человека. Это сводится к тому, что вы молились бы и утром, 
и вечером, и в храме, и вне храма о том, чтобы сохранить за-
поведь Божию о любви к ближнему. Об этом моя молитва к 
Богу. Через любовь к ближнему мы познаем и любовь Бога. 

Конечно, я хотел бы, чтобы в каждом из нас молитва била 
ключом изнутри, чтобы та суета, которая создается приходом 
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к нам большого числа людей с самыми разными настроени-
ями, никак бы не искоренила из нас этого сознания. И тогда 
мы будем жить действительно так, что спасение Божие будет 
все ближе и ближе ко всем нам. Было бы так печально прийти 
в монастырь – и вместо вечного освобождения обрести осу-
ждение и погибель!

Итак, простите меня, что я говорю вам об этом: я живу в 
ожидании исхода моего. Но когда вы придете к концу ваших 
дней, тогда вам яснее будет мое состояние. Я сейчас живу и не 
живу. Мое состояние часто бывает так плохо, что я отягоща-
юсь жизнью и говорю Богу: «Господи, скажи мне «умри», и я 
умру». Но непонятным для меня образом вдруг это состояние 
смерти во всем моем существе сменяется молитвой и словом 
к вам. Как я живу – я не знаю. Почему я живу? – Может быть, 
потому что сердце мое не может оставить вас здесь, на Земле. 
Когда кто-нибудь из вас отсутствует, я все время в молитве, 
чтобы Бог сохранил вас всех и каждого.

Молитва и пребывание в Боге - смысл монашества
Приходят к нам люди как бы потерянные: они не знают, как 

приступить к жизни по Богу. И что сказать им, с чего начать? 
В моей жизни был случай. Некая душа была присуждена вра-

чами к скорой смерти от всецело поразившего ее рака. Совсем 
больную, ее катали в кресле. И когда ей, по смертельной бо-
лезни, дана была великая схима, то она спросила меня: «Ну, 
что я теперь буду делать?» – Я говорю: «Смотрите на Бога и 
говорите Ему о своей нужде». И она начала так делать. Про-
шло больше тридцати лет с того времени – она живет и мо-
лится. И это живой случай.

Когда-то я отступил от Бога, от молитвы. И потом вдруг мне 
было дано вернуться к Нему. Я начал молиться. И молитва 
вошла в меня, как вулкан, и остановить ее было невозможно. 
Молитва есть такое состояние, когда действительно мы мо-
жем соединиться с нашим Богом Творцом. И в этой молитве 
есть смысл монашества. Всякий другой образ жизни менее 
благоприятен для такой молитвы. Мы оставляем в стороне 
заботу о ком бы то ни было, в плане материальном. Это не 
значит, что мы никогда не помогаем материально, – мы дела-
ем это постоянно. Но главная забота наша – не в этом, а в том, 
чтобы пребывать в Боге. В миру страдания – как распятие – 
могут удерживать людей в молитве. Но нам, монахам, надо 
удержаться в молитве от одного сознания, что в нас еще живет 
смерть, и искать, как победить эту смерть.... 

Архимандрит Софроний (Сахаров) «Духовные беседы»

- Не получается обуздать свой язык, 
даже стало понятно выражение «как 
будто кто-то за язык тянет». От 
себя устаешь... Помогите!

- Недавно прочитал о том, что один 
из ведущих нейрохирургов, который 
занимается медицинскими наблюде-
ниями во время операций на мозге, 
утверждает, что центр речи в мозге го-
сподствует над всеми нервами. Язык 
- это маленькая часть нашего тела, но 
она приводит в движение все тело. 

Нейрохирург сказал, что речевой 
центр обладает такой силой над всем 

телом, что даже простой разговор, про-
стая речь человека может осуществлять 
контроль над его телом и способна на-
правлять его в соответствии с желани-
ями. Далее он продолжил: если кто-то 
утверждает, что ему становится плохо, 
то все его нервы получают команду и 
говорят: приготовимся к тому, чтобы 
ослабеть. Если кто-то скажет - у меня 
нет никаких возможностей, чтобы вы-
полнить эту работу, то все нервы сра-
зу же начинают заявлять то же самое. 
Если кто-то скажет: я уже очень стар, 
так устал, что не имею сил ничего де-
лать, то речевой центр контроля сразу 
отдает приказание в этом отношении. 

Человеку никогда не следует отхо-
дить от дел. Нейрохирург говорит, что 
людям следует убеждать себя, что они 
молоды, способны выполнять труд 
молодого человека, несмотря на свой 
возраст. В таком случае нервы пожило-
го человека оживают, получают силы. 
Человек способен совершить то, что он 
говорит.

Комментируя слова доктора, добав-
лю, что многие люди сейчас жалуются 
на то, какая жизнь плохая, как им плохо 
живется. Если это знакомые мне люди, 
с которыми мне удобно доверительно 
говорить, то я их останавливаю - ведь 

они себя программируют этим. Чело-
век может за все Бога благодарить, го-
ворить только хорошее всем - и быть с 
Богом. Может постоянно роптать, гово-
рить хульные злые слова, материться - 
и через это отдавать себя в руки сатане. 
Святитель Иоанн Златоуст, у которого 
жизнь была очень тяжелой, говорил: 
«Слава Богу за все!» Он должен быть 
для нас примером.

Сравните со словами апостола Иако-
ва: «...язык - небольшой член, но мно-
го делает. Посмотри, небольшой огонь 
как много вещества зажигает! И язык 
- огонь, прикраса неправды; язык в та-
ком положении находится между чле-
нами нашими, что оскверняет все тело 
и воспаляет круг жизни, будучи сам 
воспаляем от геенны. Ибо всякое есте-
ство зверей и птиц, пресмыкающихся и 
морских животных укрощается и укро-
щено естеством человеческим, а язык 
укротить никто из людей не может: это 
- неудержимое зло; он исполнен смер-
тоносного яда. Им благословляем Бога 
и Отца, и им проклинаем человеков, со-
творенных по подобию Божию. Из тех 
же уст исходит благословение и про-
клятие: не должно, братия мои, сему 
так быть» (Иак. 3: 5-10). 

Иеромонах Михаил (Чепель)

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор фило-
софских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факуль-
тет Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался 
воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотвори-
тельного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепере-
дач, где отвечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас 
может найти здесь ответы на интересующие темы.

ЯЗЫК МОЙ – ВРАГ ИЛИ ДРУГ?
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СВИДЕТЕЛЬСТВО О ЧУДЕ СВЯТИТЕЛЯ СПИРИДОНА

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

Это письмо пришло к нам по электронной почте. В нем одна раба Божия делится рассказом о чудесной 
помощи, которую она получила по молитвам к святителю Спиридону в нашем монастыре. С разрешения 
автора публикуем это свидетельство о чудесах святителя.

Досточтимая игумения Еротиида 
и дорогие сестры!  

Хочу поделиться своей историей 
чудесной помощи по молитвам свя-
тителю Спиридону в поиске работы. 

Я работаю юристом. В 2016 году я 
ушла с хорошей высокооплачивае-
мой работы по причине не очень хо-
роших отношений в коллективе, где 
меня старались «выжить». Возможно 
и моя была вина в сложившейся си-
туации, но идти каждый день как на 
пытки на нелюбимую работу не хо-
телось. Вообще справедливости ради 
стоит сказать, что многие сотрудники 
оттуда увольнялись и атмосфера на 
той работе была очень напряжённая. 

Несмотря на большой опыт и на-
учную деятельность, работу соглас-
но моей квалификации найти было 
сложно. Поиск работы занимал год, 
я рассылала резюме, проходила 
собеседования. 

Будучи верующим человеком, я мо-

лилась о том, чтобы работа была не 
связана с поступками против совести: 
дача взяток, выполнение незаконных 
требований начальства, навязывание 
клиенту заведомо ненужных услуг с 
целью извлечения прибыли и другое, 
с чем порою приходится иметь дело 
юристу. 

И вот, приехала я в Николо-Соль-
бинский монастырь с паломниками. 
Здесь, в храме святителя Спиридона, 
положила записочку святому с прось-
бой о работе. Помолилась. Это было 
воскресенье, ноябрь 2017 года. А на 
следующий день, в понедельник, по 
электронной почте мне пришло два 
хороших предложения по работе. Я 
выбрала лучшее. Понравилось еще и 
то, что работа была частная и во бла-
го людей. Прошла собеседование. Че-
му-то пришлось подучиться во время 
работы, со временем приобрела боль-
шой опыт. 

На этой работе работаю и по сей 

день.  Зарплата ненормированная, 
но иногда бывает даже в два-три раза 
больше того заработка, который я 
считала для себя достаточным. Очень 
лояльное руководство, хороший кол-
лектив, где ценят и уважают. Но и я 
учла свои прошлые ошибки. 

Да ещё и храмы рядом с местом ра-
боты. А на территории вокруг суда, 
куда почти каждый день хожу по ра-
боте, стоит часовня святителя Нико-
лая. Скажем так, работа о которой 
можно мечтать! 

И ещё Господь сподобил в мае 
2018 года посетить о. Корфу. Когда я 
туда отправлялась, то ещё не знала, 
что там находятся мощи святителя 
Спиридона. Какова же была моя ра-
дость, что я пришла в храм на остро-
ве Корфу и поклонилась его святым 
мощам! 

Теперь молимся с супругом святите-
лю Спиридону о даровании чада. 

Раба Божия Ольга, май 2022 г.
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СЕМЬ ФАКТОРОВ 
ДУХОВНОГО 

ВОЗРАСТАНИЯ ДЕТЕЙ

ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 1 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

1. ТАИНСТВА
Пустите детей… приходить ко Мне. (Мф. 19:14)

Мы знаем, как Господь любил детей. Своим апосто-
лам Он повелел не мешать детям приходить к Нему. 
Не будем же и мы преградой для получения и наши-
ми детьми вечно текущей благодати Христа. Будем по-
слушны Его призыву и призыву Его Церкви и будем как 
можно чаще приносить наших детей ко Христу.

По обычаю Церкви первый раз мы приносим их ко 
Христу на восьмой день по рождении. В этот день в Та-
инстве крещения Господь омывает их от первородного 
греха, снимая с них проклятие, тяготеющее над падшим 
человеческим родом.

В Таинстве миропомазания, следующем непосред-
ственно за крещением, Господь усыновляет ребенка 
Себе, даруя ему благодать, которая ставит его, по сло-
вам ап. Петра, в число «рода избранного, царственного 
священства, народа святого» (1Пет.2:9). В Ветхом За-
вете миропомазание совершалось лишь над царями и 
пророками; в Новом — «царственное священство» да-
ровано каждому христианину.

Причащение Святых Христовых Тайн
Жизнь требует питания для своего поддержания. 

Требует его и зародившаяся в крещении духовная 
жизнь ребенка. Господь дарует ей питание в Таинстве 
причащения.

Как часто следует причащать ребенка? Господь при-
зывает к этому за каждой литургией: «Приимите, яди-
те…». И если мы, взрослые, по своему недостоинству 

и неподготовленности не можем дерзать часто при-
общаться Тела и Крови Христовых, то для невинных 
младенцев этого препятствия не существует. «Сколь-
ко можно часто приобщайте детей Святых Христовых 
Таин», — советует еп. Феофан Затворник. Поэтому при-
чащать младенцев надо во время каждой литургии, на 
которой могут присутствовать родители, и по возмож-
ности не реже, как каждый праздник и воскресенье.

Старец Парфений Киевский однажды в благоговей-
ном чувстве пламенной любви Божией долго повто-
рял в себе молитву: «Иисусе, живи во мне и мне даждь 
в Тебе жити», — и услышал тихий и сладкий голос: 
«Ядый Мою Плоть и пияй Мою Кровь во Мне прабыва-
ет и Аз в нем».

Поэтому благодать причащения Тела и Крови Госпо-
да необычайна: она возращает, исцеляет и укрепляет 
ребенка духовно и физически. Поэтому частое при-
чащение ребенка — залог его духовного и телесного 
здоровья.

По свидетельству одного доктора, ему редко прихо-
дилось прибегать к лекарствам в отношении тех детей, 
которых часто носили к причащению. Над часто при-
чащающимися детьми не имеет силы даже закон пло-
хой наследственности. Журнал «Поселянин» рассказы-
вает о родителях, которые имели серьезное основание 
бояться плохой наследственности у ребенка. Чтобы 
избежать ее, они по совету одного духовного отца при-
чащали ребенка каждое воскресенье. И ребенок вырос 
совершенно здоровым.

С причащением иногда связываются случаи чудесно-
го исцеления детей. Так, известный учитель Церкви св. 
Андрей Критский (автор канона, читаемого на 1-й сед-
мице Великого поста) в детстве долго не говорил. После 
горячей молитвы родителей об исцелении узы его язы-
ка разрешились во время причащения Святых Таин.

По наблюдениям еп. Феофана Затворника («Путь ко 
спасению».), «в тот день, когда причащается дитя, оно 
бывает погружено в глубокий покой, без сильных дви-
жений… И иногда оно исполняется радостью и игранием 
духа, в котором готово всякого обнимать, как своего».

По обычаю Церкви желательно, чтобы младенец на-
чиная с четырех лет уже не вкушал с утра пищи или пи-
тья до причащения.

В возрасте семи лет младенец становится отроком и 
считается уже ответственным за свои поступки. С это-
го времени духовная одежда его начинает покрываться 
греховными пятнами.

Духовная чистоплотность
Мы стараемся воспитать в ребенке физическую чи-

стоплотность. Несравнимо большее значение имеет 
воспитание в нем духовной чистоплотности — воспита-
ние потребности смывать всякий грех, всякое пятно на 
своей духовной одежде в Таинстве покаяния — испове-
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ди, обычно предшествующей причащению.
Хорошая привычка — это духовный капитал, процен-

тами с которого можно жить в течение всей жизни. И 
если ребенок с детства привыкает испрашивать себе про-
щение за вину вначале перед родителями и близкими, 
а с семи лет также и на исповеди — то душа его сохра-
нится чистой на всю жизнь. С того момента, как ребенок 
научился писать, следует приучать его записывать свои 
грехи, чтобы исповедь была цельной и содержательной.

Начиная с отроческого возраста, дети могут прича-
щаться (и исповедоваться) реже, но, по возможности, 
не реже, чем один раз в месяц, а также по большим 
праздникам. Эта норма была заповедана прп. Серафи-
мом дивеевским сестрам.

Следует помнить слова прп. Макария Великого одной 
болящей женщине: «Ты подверглась напасти, потому 
что уже пять недель не приобщалась Святых Таин». 
Указанная норма причащения (1 раз в месяц) может 
быть изменена по согласованию с духовными отцами 
детей в сторону более частого причащения.

Разумеется, дети, приступающие к Таинствам, должны 

понимать их сущность и передаваемую через них благо-
дать. Об этом следует вести с детьми беседы и по мере воз-
растания углублять в них понятия о значении Таинств.

Как пишет о. Валентин Свенцицкий: «Таинства — 
это светлое небо на грешной земле. Это наступающее 
обетование. Это то, что нашу веру облекает в плоть и 
кровь, что, как огонь, согревает холод души нашей и 
размягчает окамененное нечувствие наших сердец. Это 
тот «невечерний свет», который озаряет застилающий 
нас мрак. Какая в них мудрость, какая правда, какая ра-
дость! Воистину нисшел к нам Дух Утешитель, о кото-
ром сказал Господь Своим ученикам».

В Таинствах Церкви дети общаются с Самим Госпо-
дом. Устраняя наших детей от Таинств или ограничи-
вая их участие в Таинствах, мы нарушаем заповедь Спа-
сителя. Будем помнить Его негодование на апостолов за 
устранение от Него детей и повеление: «Пустите детей 
приходить ко Мне и не препятствуйте им, ибо таковых 
есть Царствие Божие» (Мк.10:14). 

Пестов Н.Е. 
«Православное воспитание детей»

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ИЗ ВОДЫ – ВИНО, ИЗ ВИНА – ВОДА

Жил на земле удивительный человек – святой Епифаний. 
Родился он в Финикии, на берегу Средиземного моря, в 

семье бедного еврея-земледельца. Он был воспитан в ветхом 
иудейском законе и с детства твердо веровал в Единого истин-
ного Бога; по характеру же он был добрым и чистым.

Благодаря проповеди святого Лукиана Епифаний узнал, 
что обещанный иудеям с древних времен Мессия – Спаситель 
уже пришел, и это Господь Иисус Христос. Епифаний очень 
обрадовался и захотел стать христианином. Крестившись, он 
вскоре постригся в монахи и стал проводить благочестивую 
подвижническую жизнь. Уже в зрелые годы он был произве-
ден в архиепископа Кипрского.

Господь за подвиги наградил Своего угодника даром чудо-
творения. Начало его чудес такое. Монастырь, где обитал отец 
Епифаний, стоял в пустынной, засушливой местности. Един-
ственный источник находился очень далеко от обители: по 
современному счету до него было около восьми километров. 
Братии приходилось ходить за водой ночью, потому что днем 
стояла невыносимая жара.

Однажды в знойный летний день в монастырь зашли 
странники, измученные жаждой. Они везли на осле боль-
шой кувшин вина, собираясь его продать, а вот вода у них по 
недосмотру закончилась. Иноки ничем не могли помочь не-
счастным – в монастыре не нашлось тогда ни одной капли 
воды. Путники ожидали уже скорой смерти.

Епифаний, жалея их, простер руку к кувшину с вином и 
произнес:

 - Веруйте, братья, что Претворивший некогда воду в вино, в 
силах претворить сейчас вино в воду.

И тотчас по слову Епаифания вино сделалось чистой, про-
зрачной водой. Обрадованные путники не только напились 
сами, но и напоили своего ослика. После этого вода снова 
стала вином. Все были потрясены чудом и с этого времени 
начали особенно уважать Епифания. Он же, не выдержав от 
братии почитания и похвалы, тайно ушел из монастыря и стал 
жить вдали от людей в пустыне Спанидрион, питаясь расту-
щими там злаками. 

ИЗ ЖИТИЯ ЕПИСКОПА ЕПИФАНИЯ КИПРСКОГО
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ОБЪЯВЛЕНИЯ ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

МАМ, ОТВЕДИ МЕНЯ В ДЕТСТВО...

Мам, отведи меня в детство,
Там, где мы за руки вновь…
Где за стеной, по соседству,
Вера жила и любовь…

Где кучерявое небо
В локонах из облаков…
Мир там обманчивым не был…
Не было зла и врагов…

Мама, я там позабыла
Милые сердцу мечты…
Я справедливость любила,
Небо, людей, и цветы…

Мама, мне так не хватает
В час неизбежной тоски
Сердца, что всё понимает,
И теплоты от руки…

В детстве всё быстро решалось…
Мама бежала на плач…
Я через миг улыбалась…
Время промчалось, как вскачь…

Стало теперь по-другому…
Слёзы скрываю, молчу…
Где та тропиночка к дому?
Мама, я в детство хочу…

Верить в людей, улыбаться,
Страшных предательств не ждать.
С близкими не расставаться
И не бояться летать…

Мама, стираются грани…
Счастливы только на вид…
Мы остаёмся в капкане
Сложенных в душу обид…

Но от обид не согреться.
Стало ещё холодней…
Мам, отведи меня в детство,
В мир добродушных людей…

        Ирина Самарина-Лабиринт

Частное  профессиональное  образовательное 
учреждение

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
        при Николо-Сольбинском женском монастыре
принимает абитуриентов на специальности:
- хоровое дирижирование,
- поварское и кондитерское дело,
- конструирование, моделирование 
   и технология швейных изделий.

По окончании колледжа выпускницы получают 
два диплома: 
диплом государственного образца 
о среднем профессиональном образовании 
и внутрицерковный диплом.
Сроки обучения:
На базе 9 классов – 3 года 10 месяцев
На базе 11 классов – 2 года 10 месяцев
Контакты:
Тел.: +7 (915) 970 2335 (УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ)
Email: college@solba.ru

Проект осуществляется с использованием гранта 
Президента Российской Федерации 

Форма обучения очная.
Обучение, проживание 
и питание бесплатное.

Ярославская обл., 
Переславский р-н, местечко Сольба


